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职教探索 

高校女子足球体育文化探索 
——以温州科技职业学院为例 

◆俞彬彬  毛瑜珊  项大力 

（温州科技职业学院经贸管理学院  浙江温州  325006） 

 
摘要：近年来，由于后备人才的匮乏，经费的短缺，出现了学校女足无

法正常开展的状况，因此为了调查研究女足的发展进行研究、探讨。我

校在浙江省女子足球比赛中多次获奖，并且也有专业的教练带队，但是

也存在一定的缺陷。为此，以我校温州科技职业学院女足为例，展开探

讨和研究。 
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高校体育的发展离不开校园体育这片沃土，女子足球是校园
体育一个重要的项目，它不仅发展了足球文化，还促进了学生之
间的团队感情、提高了自身的身体素质等提高了学生的全面素
质。 

1、国内同类研究的现状： 
纵观国内各大高校女足现状，各大高校女足发展情况不容乐

观，走向衰败，很多高校存在人才资源的缺乏、场地器材的缺乏、
时间偏短等问题，影响各大高校发展女足的因素较多。我校女足
也存在各种困难，主要从我校女足现状出发，与国内各大高校女
足现状进行比较。 

2、项目研究目标、内容、解决的关键问题 
2.1 项目研究的目标： 
青少年足球运动员是一个国家足球竞技水平的基础和希望，

也是国家足球竞技发展的关键。早在七十年代，中国女足在我国
快速发展，中国女子足球在国际水平上取得较好的成绩，逐渐成
为世界强国和亚洲之冠，近年来我国女足整体竞技水平持续下滑
的趋势始终未得到扭转，作为我国女足重新崛起的重中之重的青
少年女足运动员的培养水平徘徊不前，无法满足高水平女足比赛
的需要，与青少年男足相比，青少年女足无论是在重视程度、资
金支持、科研保障等方面都显得极为薄弱。到如今中国女足节节
败退，是后备人才的匮乏，和经费的短缺，也是对高校中，青少
年女足中付出的实际行动和力度远远不够，始终永远只停留在口
号上面没有真正的付出实际行动，因此提升我国青少年女足运动
员的训练效率已成当务之急。在整体的发展，在资金上的紧张，
和体制上的落后，对于基层的女足的发展根本得不到有效的改
进，很多地区的女足学校被迫停止展开活动，要不就根本不组织
有关足球的女子足球的比赛，女足得不到满足，优秀的女子足球
运动员就此越来越少。因此，对于这件事我们的项目对高校校园
体育文化探索建设—以温州科技职业学院女足为例。揭示温州科
技学校的足球训练的业余问题，希望通过这次项目了解我校对于
女足训练所存在的问题，并且通过这次项目可以提供合理的建议
和解决的方案，完善我校对于女足训练中所存在的不足，更好的
完善我校女足在比赛中的制度保障，体能需求，来提高我校女足
在高校中的影响力，也希望因为这个比赛项目能促进其他高校能
积极培养女足，让女生更好的加入到足球运动中去，有利于提高
或促进各高校的足球运动的发展，为将来浙江省的足球发展提供
一定的相关数据，和理论依据还有研究水平提供相关的数据，理
论依据，和研究参考。 

2.2 相关内容： 
我国女足应该包括德育、战术、身体素质、智能、技术、心

理、足球理论知识七个部分。在我校，女足成员的整体素质一般，
都是从普通人员中选拔出对足球有爱好的同学进行训练，并没有
专业的运动员，很多最后踢得不错的同学都是通过后期不断培
养，当然，这也离不开他们自己一颗爱学习上进的心，所以在大
学短短两年能有突飞猛进的增长，不仅身体素质得到了训练，在

足球的技能以及理论知识上从一开始的一无所知到最后可以到
球场上踢得很轻松。这离不开，我校教练员的辛苦栽培，不管是
炎炎夏日，还是刺骨的冬天，我们的足球健儿们，都能打破各种
外界原因，努力刻苦的训练。在球场上，她们不畏任何困难，女
子本弱，但是在球场上他们各个都是运动健将，对于小伤他们都
是拍拍灰土继续奔跑在球场上。她们很注重团队精神，在赛场上
注重战略，注重配合，不管球赛输赢都懂得及时总结，输了不气
馁，赢了不骄傲。出问题了，不指责个人，是团队每个人都需要
反思。 

2.3 解决的相关问题： 
第一是国家女足没有并没有以前那样吃香，中国的后备队员

的缺少，资金的不足导致国家内部高校内的资金短缺，导致不愿
意投入资金进入高等学校。现如今，高校女足面临这这些问题：
（1）如我校的女子足球现状的起步比较晚，普及程度比较低啊，
在大部分的人中，只有少数的一部分比较亲耐于女足，但是总体
的水平比较低。（2）我校也正足球运功的开展差强人意，运动训
练的场地条件差，经费不足，时间的较少，省赛或大型的竞争比
赛较少，导致我校的女足得不到一定的发展。虽然大多数人成肯
定的状态。但却因为很多因数导致了国内女足得不到一定发展。
（4）镇政府的不重视，导致资金的投入不足，高校招收的政策
的落实，运动员的来源以及学校领导的重视程度不够等。 

3、研究工作 
1.对于高校女足发展现状很重视。项目研究得到了校方和相

关老师的支持和配合。因为是在校内实施调查研究，方便快捷了
解情况以及进行相关活动工作。而且项目研究成员均为经贸管理
学院体育部的成员，对于体育文化相关方面有一定的认识，都做
过有关举办赛事的相关工作，能够有一定的见解。 

2.对我校女足进行深入了解，走进女足，实地参与考察，贴
近女足生活，积极融入女足训练，感受女足精神，与教练和队员
及时进行沟通了解现状。让女足成为社会主义先进文化的传播者
和创造者，成为时代精神的倡导者和先行者。 

3.1 研究思路： 
1.加强女足宣传工作，深入挖掘女足人才，让女足精神发扬

光大。 
2.为女足提供一定的福利，激励她们更加努力刻苦训练，让

她们对女足更加热爱，必将这种热爱、女足精神传承下去。 
4、预期效益： 
1.高校校园营造出良好的足球氛围，丰富大学校园文化生

活。 
2.学生对于女足的体育文化有了更深的了解和认识，学生对

于参与女足等体育赛事的热情更高了，参与率大大上升。 
3.女足的发展更加迅速，有助于高校培养出更多的女足人

才。 
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